

平成31年第1回

仙北市教育委員会定例会会議録

平成31年1月31日

仙北市教育委員会

平成31年第1回 仙北市教育委員会定例会会議録

1 開会宣言 平成31年1月31日（木） 午後1時55分

2 場 所 角館庁舎西側庁舎2階 第3会議室

3 出席委員

教育長	熊谷 徹
教育長職務代理者	安部 哲男
委員	坂本 佐穂
委員	橋本 勲
委員	細川 伸也

4 出席した事務局職員

教育部長	戸澤 浩
教育次長	浦山 英一郎
教育次長兼教育総務課長	
兼田沢湖学校給食センター所長	
兼西木学校給食センター所長	浅利 美智子
北浦教育文化研究所長	三浦 政喜
角館学校給食センター所長	千葉 幸仁
生涯学習課長	佐々木 幸美
田沢湖公民館長	真崎 智明
角館公民館長	佐々木 勇人
西木公民館長	保坂 博明
市民会館長兼田沢湖図書館長	高橋 徳夫
学習資料館・イベント交流館長	富岡 美津子
スポーツ振興課長	伊藤 聡
文化財課長兼平福記念美術館長	富木 弘一
平福記念美術館参事	松橋 幸太郎

5 議事

(1) 報告事項

報告第1号	仙北市教育行政報告について
報告第2号	就学指定校変更の承認について
報告第3号	区域外就学の承認について

6 審議の経過及び結果

(熊谷教育長)

ただいまから、平成31年第1回仙北市教育委員会1月定例会を開催いたします。

それでは、本定例会の出席委員、職員を紹介いたします。

－出席委員、職員を紹介－

会議書記には村瀬課長補佐を任命いたします。また、議事録署名員は、私と委員からは、細川委員を指名いたします。なお、前回会議録の承認については、会議終了後にお願いいたします。

(熊谷教育長)

今年は、例年に比べ降雪量も少なく、暖冬傾向となっていますが、市内小中学校では、大きな事故もなく、無事に冬休みを終えることができました。現在、子どもたちは、後期の授業等、学校生活を元気に過ごしています。

次に、去る1月29日に開催された平成31年第1回仙北市議会臨時会の教育行政報告でも報告いたしましたが、仙北市育英奨学資金貸与制度については、事務改善に取り組みながら、例年より1か月早い督促、催告通知書の発送及び電話連絡、訪問徴収を行うなど収納強化に努めている状況であり、本日も教育総務課職員が、訪問徴収を行っています。

次に、2月2日、3日に「フリースタイルスキー秋田・田沢湖モーグル大会」、そして、2月23日、24日には、「フリースタイルスキーワールドカップ秋田たざわ湖大会」が開催されます。現在、スポーツ振興課職員が開催に向けて準備に一生懸命取り組んでいます。また、昨年もワールドカップ大会の開会式には、市内中学生が参加しましたが、今年は、英会話を交えて選手の皆さんをお出迎えしたいと思っています。教育委員会職員はもとより、仙北市職員一丸となって大会の成功に向けて取り組んでいただきたいと思います。

(熊谷教育長)

次に、1月の事務報告をさせていただきます。

－資料により報告－

(熊谷教育長)

1月の事務報告に質問はありませんか。

－質問なし－

(熊谷教育長)

それでは、議事に入ります。

はじめに、報告第1号仙北市教育行政報告について説明を求めます。

(戸澤教育部長)

平成31年第1回仙北市議会臨時会において別紙のとおり教育行政報告したので、報告するものです。

**【教育総務課】**

◇仙北市育英奨学資金貸与制度について

育英奨学資金については、事務の取り扱い体制、チェック体制、収納対策、原資の確保等について検討を重ね、健全・円滑な運用強化対策を定め、これに基づき事務改善に取り組みながら作業等行っている状況です。また、財産区等基金に寄付をいただいた団体へ、この度の現金の残高不足を招いた状況を報告し、ご理解をいただいたところです。

今後、2月中旬に第1回仙北市育英奨学資金貸与制度検討委員会の開催を予定しており、基金の運用、制度の見直し等についてご意見を頂戴するとともに、議会の皆様ともご協議させていただきたいと考えております。

◇文部科学大臣優秀教職員表彰について

1月15日、角館小学校佐々木紀子教諭が、平成30年度文部科学大臣優秀教職員表彰を受賞しました。

これは、学校教育において教育実践等に顕著な成果を挙げられた方を優秀教職員として表彰するもので、佐々木教諭のこれまでの特別支援教育における研究・実践の取り組みが大いに評価され今回の受賞となったものです。

◇中学校スキー大会での活躍について

1月11日から第62回秋田県中学校スキー大会がたざわ湖スキー場を会場に行われま

した。なお、成績等は記載のとおりです。

### 【学校給食センター】

#### ◇角館学校給食センター給食休止について

1月9日、水道水が出ないため調査をしたところ、地下に埋設してある給湯管の腐食が原因と判明しましたが。15日から18日まで給食を休止させていただきました。児童、生徒、保護者並びに学校関係の皆様には、ご心配、ご迷惑をおかけ致しました。心からお詫び申し上げます。

#### ◇学校給食での「御狩場焼」の提供について

学校給食では、1月24日の「学校給食記念日」に合わせ、仙北市内の全小中学校と、大曲支援学校せんぼく校の給食で、「御狩場焼」を提供しました。

今後も、学校給食では、地場産物や郷土料理などを取り入れ、児童生徒の郷土を大切に作る心が育つよう努力していきます。

### 【公民館】

#### ◇新春書き初め大会について

1月5日、角館交流センターを会場に「第14回仙北市新春書き初め大会」を開催しました。小学生の部に23人、中学生の部に4人、高校生の部に16人の合計43人が参加しております。

また、審査の合間に、角館高校書道部による書道パフォーマンスが披露されております。

この大会で書かれた作品は、1月7日から18日までタカヤナギワンダーモール店に展示され、市内外の多くの方々に鑑賞していただきました。

### 【学習資料館・イベント交流館】

#### ◇新潮社記念文学館について

新潮社記念文学館では、1月1日から4日まで、お正月の特別開館を行いました。4日間で19人が入館し、1時間から2時間ほどを掛けてじっくりと文学の世界を楽しまれました。

開催中の企画展「佐竹北家日記にみる天文現象展」では、2月10日より「天文年鑑」の藤井旭（あきら）さんの写真を特別追加展示の予定です。

### 【スポーツ振興課】

#### ◇フリースタイルスキーモーグルジュニアキャンプについて

地元の子供たちの中からモーグルの選手発掘と育成を図るため、1月19日と20日に、秋田県フリースタイルスキーモーグルジュニアキャンプが、たざわ湖スキー場で開催されました。

このキャンプは、県と市の共催により行われたもので、市内から参加した小・中学生23人、市外から8人の計31人の参加者で実施されました。

#### ◇2019フリースタイルスキー秋田・田沢湖モーグル競技会/2019FIS（国際スキー連盟）フリースタイルスキーワールドカップ秋田たざわ湖大会について

2月2日と3日に、たざわ湖スキー場で2019フリースタイルスキー秋田・田沢湖モーグル競技会が開催されます。

6回目の開催となるこの大会は、2月2日にモーグル競技、3日にデュアルモーグル競

技を行います。

また、2月23日と24日に5回目となる、2019FISフリースタイルスキーワールドカップ秋田たざわ湖大会が、たざわ湖スキー場で開催されます。

また、2月8日、9日にアメリカのパークシティで開催されるフリースタイルスキーの世界選手権に、FISフリースタイルスキー部最高責任者のジョセフ・フィッツジェラルド氏と秋田県からの要請により、秋田たざわ湖大会競技委員長の田口晶英（たぐち しょうえい）氏とスポーツ振興課職員1名がモーグル競技の視察を実施することとなりました。

## 【平福記念美術館】

### ◇児童生徒県南美術展について

12月1日から1月27日まで、「第41回児童生徒県南美術展」を開催しました。今年には県南地区の小・中学校81校から993点出品がありました。昨年と比べ小学校では1校増、中学校では1校減で出品数は44点減少になりました。

1月24日の審査会では、特賞23点、奨励賞201点、入選769点が決定しました。

1月19日には、特賞受賞者の表彰式を開催し、賞状と記念品を授与しました。審査委員長の佐々木良三秋田大学名誉教授からは、出品作品について、子どもたちの表現力や発想などについて詳しい講評をいただきました。

また、12月15日から1月25日まで、角館中学校全校生徒による「お気に入りの角館展」と題した、町内の風景画等の作品展示を実施しました。

### ◇正月三ヶ日の特別開館について

今年も年始期間の1日から3日まで特別開館しました。3日間で297人のご来館者があり、ご家族連れなど多くのお客様に児童・生徒の力作を楽しんでいただきました。

－資料により説明－

(熊谷教育長)

ただいまの説明に対して質問はありませんか。

－質問なし－

報告第1号仙北市教育行政報告については、承認いたします。

次に、報告第2号就学指定校変更の承認について、説明を求めます。

(浦山教育次長)

報告第2号に続き、報告第3号をまとめて説明させていただいてよろしいでしょうか。

(熊谷教育長)

はい、分かりました。お願いします。

(浦山教育次長)

報告第2号先に申請がありました就学指定校の変更2件について、仙北市教育委員会として承認することとしましたので報告いたします。そして、報告第3号先に協議がありました区域外就学4件について、仙北市教育委員会として承認することとしましたので報告するものです。

(熊谷教育長)

ただいまの説明に対して質問はありませんか。

－質問なし－

(熊谷教育長)

報告第2号就学指定校の変更及び報告第3号区域外就学については、承認いたします。

(熊谷教育長)

次に、その他の時間といたします。

はじめに、平成30年度仙北市一般会計補正予算教育費の要求概要について説明を求めます。

(浅利教育次長兼教育総務課長)

平成30年度仙北市一般会計補正予算(第11号)の教育費について説明いたします。

なお、第11号補正予算は要求段階となります。各課(所)長から、説明をさせていただきます。

—資料により説明—

(主な補正予算要求概要の説明要旨)

**【教育総務課関係】**

- ・歳入で、雇用保険の個人負担分、育英奨学基金へ角館感恩講からの寄付が予定されていることから、所要額を補正計上している。
- ・歳入、育英奨学基金への寄附金に伴い、歳出で基金への繰出金を補正計上している。
- ・各小中学校へ3月補正での事業費精査をお願いしてきた。こうしたことから、燃料費単価の高騰による増額補正以外は、事業費精査による減額補正となる。

**【北浦教育文化研究所関係】**

- ・コピー機、印刷機の今後、使用見込不足額を補正計上している。
- ・「ミュージカル浜田謹吾」児童生徒観劇事業費で事業費確定により減額補正となる。  
なお、生保内小学校は、インフルエンザ感染児童数が増加したことにより、今後もスケジュールが組めないという意向を確認し中止となった。

**【田沢湖、西木学校給食センター関係】**

- ・両センター共、給食センター管理運営費で、燃料単価高騰により不足額を補正計上している。
- ・西木学校給食センターの保守点検業務等委託料で入札差額分精査により減額補正計上している。

(佐々木(幸)生涯学習課長)

- ・一般総務費の旅費及び負担金で、今年度は社会教育主事講習の受講者がいなかったため減額補正計上している。
- ・生涯学習推進費の報償費で、今年度は花のある街づくりマップの作成を予定し、広報7月16日号で募集をしたところ、残念ながら募集件数が3件に留まったことから、やむを得ず作成を見送った。こうしたことから、事業変更に伴い生涯学習奨励員の協力を予定していた謝礼等を減額補正している。
- ・管理運営費の委託料で、当初、角館交流センターの高圧引込ケーブル等更新工事設計委託業務を予定していたが、既存の電気設備の更新工事の場合、自家用電気工作物保安管理業務を委託している東北電気保安協会の指導、助言のもと、工事に必要な原材料の単価や数量、工事に係る作業員の延べ人数を調査し算出することで、市職員が設計作業をしても可能であることが判明した。こうしたことから、当初見込んでいた設計業務委託料を減額補正している。

(真崎田沢湖公民館長)

- ・田沢湖公民館管理運営費の賃借料(長期継続)で、コピー機賃借入札差額を減額補正している。

(佐々木(勇)角館公民館長)

- ・管理運営費で、公民館、小野崎家及び武道館使用料増に伴い補正計上している。
- ・角館公民館、小野崎家管理運営費の委託料でシルバー人材センターへ業務委託している夏場の草刈り等除草作業、冬場の除排雪作業において、事業精査に伴い減額補正し

ている。

- ・小野崎家管理運営費で、燃料単価（灯油、ガソリン）高騰により不足分を補正計上している。

（富岡学習資料館・イベント交流館長）

- ・歳入の雑入で、予算よりも多くお客様がお求めになったことから、図書等頒布代を増額補正している。この中で、富木友治さんの本が主な要因となっている。
- ・歳出の学習資料整備費、図書館情報システム管理運営費で、今年度は5年ごとのシステム改修を行ったため、事業費確定による減額補正となる。
- ・イベント交流館展示費の需用費で、毎年、新潮社の代表取締役等がお出でになった際の食糧費を準備しているが、今年度は角館図書館後援会と共催の事業を開催した。そのため、角館図書館後援会が主催しての祝賀会の開催となったため支出の必要がなかったことにより、減額補正している。

（伊藤スポーツ振興課長）

- ・歳入の建物災害共済金で、田沢市民体育館外壁の雪害破損箇所修繕に伴い、保険金を請求したところ適用となったため補正計上している。
- ・仙北市スポーツ文化交流事業費で、これは、2020東京オリンピック、パラリンピックホストタウン事業によって、タイ王国とスポーツ、文化交流を推進することとしていたが、カヌー競技団体の誘致に進展が見込めなかったことで、誘致PRに係る予算を減額補正している。12月16日にタイ王国パラリンピック委員会の会長ほか3名の方々が仙北市にお見えになった際に、パラリンピック競技団体の誘致を要望したところ、検討していただけるとの回答をいただいたところである。これについては、次年度以降に動きがあると思っている。
- ・市民体育館管理費で、田沢市民体育館耐震診断調査委託料を予定していたが、これは、国庫補助を活用した耐震化調査から耐震工事までを検討していたところであるが、補助金を含めた財源の確保が困難になるということで、調査年度の見直しに伴い減額補正している。

（富木文化財課長兼平福記念美術館長）

【文化財課関係】

- ・歳入の雑入で、図書等頒布代金を販売実績に合せて所要額を減額補正している。
- ・武家屋敷公開管理事業費の賃金で、当初5人を見込み募集をしていたが、武家屋敷の管理人が最終的に4人の雇用人数となったため、所要額を減額補正している。
- ・武家屋敷公開管理事業費の河原田家賃借料で、今年度から長期契約で土蔵を含めての契約更新を予定していたが、貸主側の都合により、契約変更にならなかったことにより、差額分を減額補正している。

【平福記念美術館関係】

- ・歳入の観覧料で、12月現在高に1月から3月までの見込額を加え、予算現額を差し引いた分を増額補正している。
- ・常設・企画展示費の役務費で、借用作品の評価額が見込よりも低くなり、保険料が下がったため、所要額を減額補正している。
- ・常設・企画展示費の平福父子展展示委託料が、事業費確定により所要額を減額補正している。

（熊谷教育長）

ただいまの説明に対して質問はありませんか。

－質問なし－

（熊谷教育長）

次に、いじめ・不登校対策についてお願いします。

(三浦北浦教育文化研究所長)

12月のいじめ、不登校の状況について報告いたします。

はじめに、いじめについては小学校4件、中学校2件の認知件数の報告がありました。

次に、12月の不登校についてですが、小学生2名、中学生13名、計15名となっております。

以上、12月のいじめ、不登校の状況です。

(熊谷委員長)

12月の報告事案について、質問はありませんか。

(安部教育長職務代理者)

お願いになります。先般、自殺問題について、いじめが直接的な原因になるのか判明していませんが、関係機関の対応内容が指摘を受けている事案が報道されておりました。このようなことから、只今、三浦所長から6件の報告がありましたが、いずれも、きちんと対応されていて、説明をし、理解をいただいて、落ち着いて生活ができるようになっている。ということで、これは、大変有難いことだと思っています。是非そういう姿勢を持ち続けて、仲間はずれや、嫌なことを言われることは、大人にとっては安易なことだと思われがちですが、実際に言われている子どもにとっては、少しのことでも、大きな傷になっていることがあります。そういう子どもたちの気持ちに寄り添って、子どもたちの訴えを軽視してはいけないと思います。いずれにせよ全ての事案に対して、これまで同様に誠意を持って、北浦教育文化研究所の職員の皆さんには、指導を含め対応をいただきたいと思っております。

(熊谷教育長)

いじめ等につきましては、今後も、アンテナを高くして対応しなければならないと考えています。また、1件でも件数が減る取り組みをお願いします。

ほかに、質問等はありませんか。

—質問なし—

(熊谷委員長)

次に教育委員会定例会会議録のホームページ公開について説明をお願いします。

(浅利教育次長兼教育総務課長)

平成30年第15回仙北市教育委員会定例会会議録のホームページ公開についてです。ページに沿ってご説明いたします。

—資料により説明—

誤字や脱字、お気づきの箇所等ございましたらご連絡くださるようお願いいたします。

(熊谷教育長)

お気づきの箇所等がありましたら、浅利次長へ連絡してください。

他にありませんか。

(佐々木(勇)角館公民館長)

角館東地区公民館野球場に係る企業施設用地への経緯について、商工課から時系列で示した資料の提供がありましたので説明をさせていただきます。平成30年8月2日に(株)セレクトラから記載内容のとおり、市所有の用地があれば紹介をいただきたいということで、商工課に相談があり、候補地として、角館東地区公民館野球場他4か所が紹介されました。そして、8月10日、8月29日に候補地の下見ということで商工課が案内をしています。その後、11月1日に(株)セレクトラから旧東小野球場をお願いしたいとの意向が商工課にあり、商工課から教育委員会への説明があったわけですが、先ずは、現在野球場を使用している関係団体等へ説明をして、理解を得られるようお願いしたいと伝えたところで

す。商工課では、11月から12月にかけて、野球関係7団体、グラウンドゴルフ1団体、コミュニティ連絡協議会1団体の代表者に野球場への工場増設及び利用形態変更の説明を行っています。12月27日には、(株)セレクトラから、商工課に2019年9月には、同地で操業を開始したいとの意向がありました。こうした経緯を踏まえ、来る2月7日、午後6時30分から、角館庁舎西側庁舎において、商工課主催の野球場を利用している関係団体への説明が開催されますので、教育委員会から、教育部長、生涯学習課長、そして私が出席をすることとしています。

(熊谷教育長)

ただ今の説明に対して、質問等はありませんか。

(安部教育長職務代理人)

まずは、確認になりますが、この件については売却、貸与のどちらになるのですか。

(佐々木(勇) 角館公民館長)

この件が現実となれば、まずは教育財産からの所管替えを行い、その後商工課では貸与の方向で考えているそうです。

(戸澤教育部長)

実は、一昨日の市議会臨時会の後に市議会の会派、蒼生会から、この件に対しての説明を求められ商工課が説明を行っています。企業側は、大仙市でも用地を探していたという経緯もあり、市内から雇用の場を失うことが懸念されますので、会派議員各位も決して反対することではないのですが、現在、利用している団体、関係者にきちんと説明をするようにとの指摘を受けています。このご指摘はごもっともなわけですが、教育委員会としましては、利用団体等から理解を得られれば、決して、反対するものではないし、まずは、理解をいただくことが市の総意であるということをお伝えしています。

(安部教育長職務代理人)

利用されている方々に対して、広く説明をして理解を得られるよう努めていただきたいと思います。また、この件に関しては、市議会の承認は必要になるのですか。

(戸澤教育部長)

用地とする場合、バックネットの撤去が必要になりますので、関連する予算の議決事項等は必要になります。

(熊谷教育長)

ほかに質問等はありませんか。

—質問なし—

(熊谷教育長)

他にありませんか。

(浅利教育次長兼教育総務課長)

委員の皆様には、育英奨学資金貸与制度につきまして、ご心配等をお掛けし大変申し訳ありません。参考資料として募集要項等を配付していますが、明日2月1日から、平成31年度の奨学生の募集を開始します。本日、配付させていただいているものが奨学金貸与に係る一連の申請関係の資料となります。現在、事務取り扱い体制等の検討を重ねていますが、12月、1月には、例年よりも1か月早い督促、催告の通知をし、連絡がない場合は、電話連絡や、連帯保証人となる保護者宅への訪問徴収を行っています。職員が2人体制で昨日、一昨日と13件の対象者宅を職員が訪問をしています。また、訪問時に不在の場合は、連絡を促すための訪問書を置くなど収納対策に努めています。現在の収納状況は、昨年度の同時期で50万円程少ない状況となっておりますが、新たな取り組みとして、督促等を通知する際に償還義務を改めて認識いただくために契約書写しを同封しています。今後も粘り強く収納対策に取り組み一生懸命頑張っておりますので、よろしくお願

いたします。

(熊谷教育長)

ただ今の説明に対して、質問等はありませんか。

(橋本委員)

徴収業務は大変なことだと思います。訪問徴収の際は、職員がチームを組んで行っているのですか。

(浅利教育次長兼教育総務課長)

職員が2人体制で訪問をしています。ただし、不在の場合は、必ず訪問書を置いてくるようにしていますが、全く連絡がない対象者については、夜間に訪問することも必要であると考えています。

(橋本委員)

新たな取り組みも行っているようなので、大変な業務ではありますが頑張ってくださいと思います。

(熊谷教育長)

ほかに報告等はありませんか。

(富木文化財課長兼平福記念美術館長)

本日、第24回おやま囃子芸能発表会と森と遺跡の展示室のパンフレット等を配付させていただいておりますが、今年度も2月11日に角館交流センターにおいて、おやま囃子芸能発表会が開催されます。午前9時からの開演で、今年は13団体が出演いたします。入場料は無料となりますので、ご来場くださいますようお願いいたします。また、JR田沢湖駅2階に設置しております森と遺跡の展示室も是非ご覧になっていただきたく併せてご案内させていただきます。

(佐々木(幸)生涯学習課長)

委員の皆様には、先日郵送で、第8回仙北市総合美術展のご案内をさせていただきました。2月5日から2月17日まで、平福記念美術館で開催されますので、是非ご来場をいただきたくお願いいたします。

(熊谷教育長)

昨年より、作品が8点多く168点となっていますので、是非ご覧になっていただきたいと思います。

(千葉角館学校給食センター所長)

今回の角館学校給食センター給食停止について報告させていただきます。去る1月9日に水道が出ないということで業者に依頼をして調査をしたところ、地下に埋設してあります給湯管の腐食が原因であることが判明し、修理工事をしております。実際に掘り起こしてみますと、30年が経過していることもあり、腐食の状況がかなりひどくなっておりまして。これは、修繕箇所のほか、給湯管全体が腐食している状況になっており、今回は、応急的な修繕をしたところですが、1年後には、総合給食センターの共用が開始されますが、今後の対策として、地下への埋設管となっていることから、全体を管理するのは不可能な状況ですので、今後の対策について、業者との検討を行っている状況です。例えば、配管工事等の見積りを徴収して検討したいと考えています。

(熊谷教育長)

それでは、以上で平成31年第1回仙北市教育委員会1月定例会を閉会いたします。

(閉会宣言：午後3時17分)